

---

# GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO

---

# A 6 meses del 19-S, cero reconstrucción en CDMX

De 513 edificios colapsados,  
marcados con rojo, sólo 38  
han podido ser demolidos

- Mancera dice que la tarea no concluirá en meses, sino que requerirá años
- Hay en la ciudad 27 campamentos para damnificados, pero están vacíos

[ BRENDA TORRES ]

.15 y 16

20 MAR 2018

Página: 1 Sección: Nacional

# A seis meses del 19-S sólo han derribado 28 inmuebles de 513

► Edgar Tungüí, comisionado para la Reconstrucción, dice que hay 27 campamentos para damnificados, pero están vacíos ► Afectados guardan un minuto de silencio; después, exigen ayuda

[ BRENDA TORRES ]

A seis meses del sismo, ningún edificio colapsado en la Ciudad de México ha vuelto a reconstruirse. Quienes ahí vivían siguen o en la calle, o con familiares o de plano cambiaron de entidad.

Ayer el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, informó que hay 513 inmuebles en situación de riesgo alto (se tienen que demoler); pero de ellos sólo se han derribado 28.

Además insistió que la tarea de reconstrucción no concluirá en meses, sino que requerirá años.

Damnificados, quienes ayer marcharon desde los que fueron sus edificios al Ángel de la Independencia — demandando ayuda—, estimaron que unas 3 mil 500 familias siguen viviendo en las calles o albergues.

Al respecto Edgar Tungüí, comisionado de la Reconstrucción de la Ciudad de México, dijo que hay 27 campamentos en diversos puntos de la capital, pero negó que la gente los esté habitando.

Más bien, dijo, las víctimas del sismo sólo han colocado guardias para que cuiden sus bienes que se encuentran dentro de estos sitios.

Lo cierto es que aún hay decenas de personas en los albergues, viviendo sobre

lonas viejas y cartones adaptados. Crónico lo confirmó.

Por ejemplo en el número 18 en la calle Independencia, varias familias se apiñan en

las improvisadas tiendas de campaña instaladas cerca de su edificio, el cual resultó dañado en el terremoto del 19 de septiembre.

Y todos sus ocupantes coinciden en que la reconstrucción en la CDMX ha sido muy lenta, a cuenta gotas.

“No nos vamos a ir de acá, hasta que tengamos nuestra casa”, dice a gritos la señora Mariana, una de las afectadas.

**PROTESTAS.** Ayer, justo cuando se cumple medio año del sismo, en distintos puntos de la Capital damnificados y organizaciones civiles guardaron un minuto de silencio para recordar a los fallecidos y exigieron apoyos del Gobierno de la CDMX.

En tres puntos los afectados protestaron: explanada de la delegación Benito Juárez, el cruce de Avenida Cuauhtémoc y Viaducto, así como en el Multifamiliar de Tlalpan.

A las 13:14 horas, la misma hora en que el sismo de magnitud 7.1 sacudió la Ciudad de México y otros estados como Oaxaca, Puebla y Guerrero, de forma simultá-

(PASA A LA 16)

20 MAR 2018

Página: 15 Sección: Ciudad

## A seis meses...

(VIENE DE LA 15)

nea se pidió a los presentes levantar el puño y callar para recordar a los fallecidos.

Después, los reclamos. El movimiento de damnificados, que aglutina a decenas de agrupaciones sociales, señaló que la sociedad civil organizada ha rebasado la respuesta de las autoridades capitalinas.

"Siguen siendo las y los vecinos quienes se organizan en redes que reconstruyen el tejido social de sus barrios. Todavía no hay una respuesta gubernamental acertada o consistente", señalaron.

"No hay un censo de personas, escuelas y edificios gubernamentales afectados, no contamos con atlas de riesgos zonificados, estratificados y por capas para una reconstrucción segura, y tampoco hay claridad ni transparencia de cuánto dinero hay para la reconstrucción y cómo se va a aplicar".

Sostuvieron que la autoridad ha incurrido en violaciones de derechos humanos como vivienda, acceso a la información, a la salud, a la educación y acceso a la justicia.

Calificaron de incapaz a la administración para generar políticas de atención y rendición de cuentas.

"Hay ausencia de información abierta y robusta sobre diversos temas como

las afectaciones que se sufrieron en la Ciudad, el censo y movilidad de personas damnificadas, el gasto gubernamental ejercido o a ejercer en el proceso de reconstrucción", recordaron.

**GASTO.** Durante 2017, el Gobierno de la Ciudad de México ha gastado 2 mil 620 millones de pesos para atender la emergencia por el sismo.

Al presentar un balance de acciones emprendidas, el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, anunció la apertura de la plataforma de recursos en la que la ciudadanía podrá verificar el destino de cada peso erogado durante 2017 y próximamente los gastos hechos en 2018.

"A partir de hoy esta plataforma con la información de 2017 estará liberada en la página de internet (de la Plataforma CDMX)", indicó.

"Daremos constancia, en cada rubro cómo es que se realizó la gestión gubernamental de atención a las personas afectadas en el sismo".

Quienes deseen conocer el detalle del gasto hecho, deberán ingresar a la Plataforma CDMX y ahí habrá una pestaña a través de la cual se podrá ingresar a este apartado.

Cada dato, subrayó, está cotejado por parte de la Contraloría capitalina, que ha sido instruida para verificarlos.



20 MAR 2018

Página: 16 Sección: ciudad

## LO QUE PASÓ Y VIENE DE RECONSTRUCCIÓN

- ✓ La infraestructura cultural en 58 inmuebles, por un monto de 180 millones de pesos
- ✓ Se invertirá un monto de 572 millones de pesos para reforzamiento de 152 monumentos históricos.
- ✓ 55 instalaciones deportivas, que representan un presupuesto de 35 millones 663 mil pesos
- ✓ Para el caso de la infraestructura física educativa básica la rehabilitación de 345 inmuebles, con una inversión de más de 438 millones de pesos.
- ✓ Se tiene contemplado ejercer mil 163 millones de pesos para rehabilitar más de 2 millones de metros cuadrados en recuperación de vialidades y movilidad.
- ✓ Se rehabilitarán 12 mil metros cuadrados de

banquetas en las delegaciones Coyoacán, Benito Juárez, Iztapalapa, Tláhuac y Xochimilco, con una inversión de 31 millones de pesos.

- ✓ Se tienen programadas demoliciones de más de 800 inmuebles, en Tláhuac y Xochimilco, que requerirán una inversión calculada en 58 millones.

### DICTÁMENES:

- ✓ Se realizaron, en mil 45 inmuebles, dictámenes estructurales oculares, de los cuales 728 se presentaron al comité de emergencia de protección de la Ciudad de México para su análisis y notificación al ciudadano a través de las

delegaciones.

- ✓ De estos dictámenes se detectaron 513 inmuebles en riesgo alto
- ✓ 288 en medio
- ✓ 244 en riesgo bajo
- ✓ Poco más de 7 mil inmuebles catalogados como verdes
- ✓ El 15.7 por ciento entran en el programa de demoliciones de la Ciudad de México, el 34.4 son considerados para programas de refuerzo y la rehabilitación de edificaciones, y el 50.9 resultaron sin daños mayores.
- ✓ Tres mil 500 familias son las damnificadas que aún viven en la calle

20 MAR 2018

Página: 15 Sección: ciudad

Alfredo Hernández Raigosa, extitular de Prosoc

# PRD le niega candidatura y ahora se suma a Morena

**TRAS 19 AÑOS** de militancia, el experredista y su organización se unen a la campaña de Sheinbaum; buscaba ser alcalde de Iztapalapa

Por Yared de la Rosa >  
yared.delarosa@razon.com.mx

Después de que el PRD le negó la candidatura a la alcaldía de Iztapalapa y fuera entregada a Karen Quiroga Anguiano, sobrina de la actual delegada, Alfredo Hernández Raigosa renunció a su militancia perredista y se unió a Morena para apoyar las aspiraciones a la Jefatura de Gobierno y a la Presidencia de México, Claudia Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador, respectivamente.

"Hoy nos sumamos a este movimiento (Morena) y acompañaremos a todos sus candidatos, particularmente a Claudia y a Andrés Manuel en la lucha por transformar al país. Hacemos oficial este apoyo, respaldo, y la alianza del Movimiento de Equidad y Social de Izquierda (MESI), como organización social y política al proyecto que representan todos ustedes", declaró.

Frente a unas 200 personas que coreaban su nombre o le gritaban "camarón, camarón", como le apodan, Raigosa informó que MESI sólo apoyará a Morena, pero mantendrá "su perfil independiente".



DE IZQ. A DER.: Yeidckol Polevnsky, Claudia Sheinbaum, Alfredo Hernández y Martí Batres, ayer.

Informó que el pasado viernes renunció al sol azteca y manifestó su agradecimiento:

"Quiero agradecer públicamente al PRD. He renunciado al PRD el viernes pasado con dignidad, como un caballero me dejó entrar y como un caballero me voy. No le debo absolutamente a nadie. Tengo que reconocer la relación entre Miguel Ángel Mancera y su servidor. Mi mayor reconocimiento al doctor Mancera como Jefe de Gobierno", declaró quien fue esposo de la actual delegada de Iztapalapa, Dione Anguiano.

En tanto, Claudia Sheinbaum descartó que la organización MESI, liderada por Hernández Raigosa, se afilie a Morena y

indicó que el político será parte de su Comité de Campaña, el cual se anunciará el 1 de abril.

"Ellos decidieron guardar su organización social MESI. Ellos desde su movimiento van a ayudar a AMLO y a Morena aquí en la CDMX. Ni siquiera hemos pensado en la cartera de gobierno, ahora estamos pensando en la campaña", dijo.

Iztapalapa es la delegación más grande de la CDMX; tiene un millón 375 mil 852 ciudadanos en la lista nominal. En las elecciones en 2015, la alianza PRD, PT, NA ganó la demarcación, ya que obtuvo 26 mil 847 votos más que Morena. Por lo anterior, dichos partidos se disputan este territorio.

14

Ejes con 125 propuestas plantea Alfredo Hernández para la CDMX

**ENTREVISTA/MIKEL ARRIOLA, CANDIDATO DEL PRI A LA JEFATURA DE GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO**

# En la capital gobierna el caos; no hay política pública de nada

*EL ASPIRANTE DEL TRICOLOR SE DEFINE COMO UN ADMIRADOR DE LA "IZQUIERDA" Y RECHAZA SER PARTE DE LA "GALERÍA DEL HORROR" DEL PRI. CONSIDERA QUE ES BUEN MOMENTO PARA REFUNDIR A SU PARTIDO Y QUE ESTÁ OBLIGADO A LLAMAR A TODOS LOS PRIÍSTAS QUE SE FUERON EN SU MOMENTO AL PRD Y AHORA A MORENA"*

**EL PODER CENTRAL NO SE HA UTILIZADO PARA ACOTAR A PODERES FÁCTICOS**

**MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ**

El más joven de los contendientes por la jefatura de Gobierno capitalino, Mikel Arriola, sentencia: "en la Ciudad de México gobierna el caos, las desarrolladoras"; se deslinda del partido que lo postula: "no soy parte de la galería del horror del PRI", y se define, contrario a todo lo que se piensa de él, como un admirador de la izquierda.

"La izquierda es moderna, es equitativa; la izquierda es progresista. Ya no queremos partidos con estructuras territoriales que secuestren recursos públicos, que condicionen los apoyos."

"Todo lo que me acabas de enumerar, incluyendo la compra de votos, lo inventó el partido al que representas. ¿No te parece un gesto muy cínico de tu parte reclamar esto que es parte de la herencia priísta?"

"Vivimos en una etapa en la que, desgraciadamente, el partido es inexistente en la ciudad, pero también es una buena oportunidad para refundarlo, para replantearlo y para reintegrar a muchos priístas que son honorables y tienen prestigio, que desgraciadamente se alejaron del partido porque dejó de ser, primero, un mecanismo competitivo, y después, un partido donde se hiciera política de la buena."

"El PRI tuvo un momento profundamente complicado en 1997; después de la crisis económica vino el primer castigo electoral y perdió la ciudad. El partido no tiene estructuras, la ciudad sí tiene priístas, pero en este momento no están en el PRI y yo estoy obligado a llamarlos a todos. Se perdieron muchas organizaciones, que se fueron en su momento al PRD y ahora a Morena."

"Créeme que yo tengo las mejores credenciales académicas en esta contienda y lo que sí te puedo decir es que no por ser el candidato del tricolor automáticamente paso a ser de la galería del horror del PRI. Con el PRI en la ciudad se han construido las únicas obras de infraestructura con las que estamos ahorita agarrados de las uñas. Yo no asumo los errores del pasado priísta como míos; yo no soy Javier Duarte, yo no soy Roberto Borge. Lo subrayo: yo soy un administrador y creo que hoy la infraestructura que tenemos es ya insuficiente, pues fue producto de obras que se generaron con gobiernos priístas, y eso es algo que no puede decir la izquierda."

**Riesgo, el vacío de poder**

—¿Cómo sucede eso de que te conviertes en candidato tan de repente? ¿Quién te dice? ¿Quién te llama para ser el candidato?

—En el IMSS hice, más o menos en dos años, 180 giras por el país y me daba cuenta que había problemas también de capacidad administrativa en los estados, y me decía: si estos perfiles llegaron a ser gobernadores, ¿por qué yo no puedo gobernar mi ciudad? Sé cuáles son los problemas, los sufro, pero jamás voy a ser militante del PRD o de Morena y en el PRI estaba cerrada la puerta a los simpatizantes. Eso fue en agosto y se me quedó la idea.

—¿Cuál es la idea? ¿Más gobierno o más mercado?



Mikel Arriola, candidato del Partido Revolucionario Institucional a la jefatura del Gobierno de la Ciudad de México, acudió a la convocatoria de este diario para una entrevista. Foto: José Carlo González

—En la ciudad, sin duda más gobierno, porque vivimos un mercado malo. El mercado, cuando el gobierno es fuerte y cuando da buenas señales, es un buen instrumento en el que se puede confiar, pero cuando hay vacíos de poder el mercado puede ser un generador de muy malos incentivos. Hoy sí hay un mercado inmobiliario, pero venden los permisos, y eso nada tiene que ver con la izquierda, derecha o con el centro; tiene que ver con la ética de un gobierno. Hay mercado, sí, de cambio de uso de suelo y es totalmente opaco. El mercado por sí solito puede generar muchos desequilibrios y las decisiones las toma el gobierno.

—¿Quién gobierna hoy en la ciudad?  
—Los poderes fácticos, bueno, un poder fáctico y otro poder formal. Primero gobiernan los proveedores de la ciudad y segundo los delegados a partir de intereses económicos, y entonces gobierna el caos. No se ha utilizado el poder central para poner límites a estos poderes y esto es lo que genera deterioro en la movilidad, en el suministro de agua, en el desarrollo urbano y en seguridad, sobre todo, asunto

este último que más preocupa, seguramente, a nueve de cada 10 capitalinos.

—¿Mikel Arriola argumenta que la Ciudad de México es un barco sin destino porque no hay política pública de nada?

—Todo es inercial, de ocurrencias e inercias que generan vacíos que ocupan, como decía, dos actores poderosísimos en la ciudad: los proveedores, las empresas desarrolladoras, y los delegados. Ahí se juega hoy el poder político en la ciudad. ¿Por qué? Porque hay un vacío de gobierno. Yo reto a cualquiera a que me diga cuál es la política en materia de seguridad.

"Reto a cualquiera a que me diga cuál es la política de movilidad; yo reto a que alguien me diga cuál es la política ambiental de la ciudad y también cuál es en el caso de la vivienda o del agua. Vivimos en la ciudad de la inercia; es una ciudad que afortunadamente, casi milagrosamente, se ha generado una especie de autoadministración por los vecinos y por grupos organizados en las empresas, pero ha sido un desperdicio no gobernarla, porque gobernándola, administrándola, se pueden hacer muchas mejoras."  
—¿Eres administrador?

—Sí, lo que se necesita es administración y esta ciudad ha tenido el infortunio de tener muchos políticos que a la hora que se sientan en el escritorio no tienen la más mínima idea de administrar. El gobierno no es para subir a un podio a dar discursos; el gobierno es para garantizar seguridad y para proporcionar buenos servicios.

—El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, reniega de lo político.

—Pues no lo sé, y la política sirve mucho para administrar bien. Voy a contar una experiencia: yo tuve que hacer mucha política con sectores muy poderosos de la industria farmacéutica, pero después me tocó el segundo sindicato más grande del país y me tocó hacer mucha política con él, con 750 mil trabajadores; ahí se tenía que hacer mucha política. Hice política en la Secretaría de Hacienda, de mi escritorio salían los paquetes económicos que a mí me tocaba negociar; negocié reformas fiscales con diputados y senadores entre 2007 y 2009, entonces, un técnico y administrador es posible que aprenda política, pero un político es muy difícil que aprenda administración, y cuando le toca gobernar y administrar, si no administra, el ciudadano es el que sufre. Eso es lo que pasa en la Ciudad de México.

**Nos estamos jugando el modelo**

"Nos estamos jugando el país en 2018; nos estamos jugando el modelo y se van a tomar decisiones que van a cambiar, para bien o para mal, el destino del país a corto y mediano plazos, y también en el largo. Yo asumo que no se puede estar detrás de un escritorio en 2018; yo se lo planteé al líder de mi equipo de trabajo, a José Antonio Meade, el día que me anuncia que es el candidato a la Presidencia. Entonces le digo que quiero ir por la ciudad y que se lo voy a plantear al presidente. El presidente aceptó mi renuncia."

Mikel Arriola dice que el orden le da tranquilidad mental y al echar mano de los recuerdos, de su formación, explica que tuvo una etapa difícil en su vida, en la adolescencia: "mis padres se separaron y yo me refugié en el deporte, en el círculo de amigos del deporte. Ir a los Panamericanos, ir al mundial juvenil, al grande, pude cubrir muy bien esta etapa con el deporte, porque además me generó la costumbre de competir, de ser mejor que el otro y de hacerlo conforme a las reglas y sin trampas. El deporte ha marcado mi vida y ahora me sirve como desfogote de presiones."

El candidato del PRI al Gobierno de la Ciudad de México cuenta que su abuelo llegó del País Vasco en 1929 y que abrió el Frontón México como pelotero profesional. Su abuelo nació en el séptimo año del siglo pasado y recuerda que se retiró del jai alai en 1950. Del jai alai, cuenta Arriola, salió para que mi papá tuviera título profesional y por ello nos dio a nosotros educación.

—Y si llegaras a perder, ¿volverías a competir?

—Sí, sin duda, es como el deporte: uno siempre juega para ganar, siempre hay que jugar para ganar y hay que asumir todas las consecuencias de la contienda.